

# Arquitecto de la convivencia



**“E**l libre mercado no se aviene con mi visión del desarrollo de la cultura ni de un pueblo que se hace autor de su historia”, dice Fernando Castillo Velasco, ex rector de la Universidad Católica, ex alcalde de La Reina, arquitecto y profesor universitario.

A la cabeza de la UC desde 1967 hasta el golpe del 73, impulsó una reforma universitaria que no cree “haya quedado en nada”. Se considera “arquitecto por sobre todas las cosas”. Ha recibido numerosas distinciones internacionales por su labor profesional.

Tras el golpe vivió exiliado en Inglaterra y Venezuela. Trabajó como profesor en Cambridge y en la Universidad Central de Caracas. Su “vocación y alegría de vivir”, como dice, la ha entendido como algo más amplio “que dibujar planos en un tablero”. Ha casado con la escritora Mónica Echeverría, de soberbia acusación en las leyes literarias y derechos humanos. Su hija Consuelo está llamando la atención como jueza activa.

Fernando Castillo preside el consejo superior de la Universidad ARCIS y es candidato a concejal de la DC en La Reina. Trabaja como arquitecto en dos grandes

proyectos de comunidades.

“Me dedico a construir comunidades porque ese lugar de vida se funda en la solidaridad”.

¿Cuál es su opinión de la transición a la democracia?

“Tiene una tremenda debilidad de la democracia para enfrentar lo acontecido bajo la dictadura. Sin embargo, con la participación de mucha gente e instituciones se ha ido concociendo lentamente la verdad y descubriendo a los autores de la dramática época que vivió el país. El Informe Rettig fue muy favorable para la tasa de conciencia y queda cambiada para eliminar odio y desdén. Pero la transición todavía un proceso con muchas voces y muchas caminatas que espero conduzcan a una plenitud democrática”.

¿Comienza hacia dónde?

“Estamos todavía en un modelo económico que creo va a ir cambiando. El gobierno del presidente Aylwin está proce-  
dido de establecer una mínima justicia social, aunque no crece una política social y económica que haga al pueblo protagonista de sus actos. En ese aspecto es donde estamos más débiles. La justicia social debe hacerlo el propio pueblo. No un ‘padre’ que dé algunos instrumentos de justicia la que sólo vendrá cuando el pueblo sea el protagonista, construya su economía y sus relaciones sociales. Creo que caminaremos a eso”.

## MIDA E IZQUIERDA

Es un lenguaje se asombra al que suele usar la Izquierda.

“Vivimos un período en que la Izquierda ha quedado opacada por los desastres sufridos no sólo en Chile sino en muchas partes. Ella exacerbió sus potencialidades y sus capacidades y erró en sus visiones del mundo. En Chile, sus reacciones en el pasado reciente han sido exageradas y, a mi modo de ver, equivocadas. Pero hay personas con la capacidad moral y cultural suficiente como para超ender los errores en que cayó y resaltar los valores profundos del quidamismo político de Izquierda actualizándose y sin avergonzarse del pasado”.

¿Qué opinión tiene del MIDA?

“Es una capa de polvo de lo que algún día el pueblo sintió. No se puede pensar un proceso político social hoy en día sin participación de la Izquierda. Así que más bien que existe el MIDA, hay alí personas de gran valor moral y representativas de la comunidad nacional”.

Però hay quienes dicen que el MIDA encubre la avanzada.

“No creo que el MIDA entorpeça el proceso hacia la democracia. Quienes dicen no deben ser capaces de clavar sus prejuicios, no poseer estímulos a la gente y aceptar otras posiciones. Yo no excluiría al MIDA por ningún motivo de ninguna parte”.

## Ayer y hoy

“Esta dictadura es ciega y sorda, aunque no es mala. Por el contrario, es perniciosa y monótona”.

Como siempre, la mentira es hija de la violencia. Hay que intentar ocultar a los Cañas, aquellos que mataron o torturaron a sus compatriotas. El trabajo secreto de los servicios de seguridad permitió “la plena dulce” de los explotadores. Así se han repetido el trabajo. (Oye que no ve la tortura, comarcas que no la tienen y la niegan)

La violencia de los derechos humanos ha sido un calvario. (Cádiz: voces se pidió que terminaran) (Cádiz: voces se pidieron sacrificios profundos)

(Hemos visto una hipocresía) (También crímenes sin actuar)

Le ruido de la crisis monetaria proviene del silencio despiadado de una parte importante de la clase dirigente”. (...)

GABRIEL VALDÉS SUBERCA-SEAUZ

(Discurso en el Parque O'Higgins en la conmemoración popular por la libertad y la democracia, 21 de noviembre de 1985)

“El senador Gabriel Valdés sería el mejor candidato presidencial de la Concertación. Es el menos ideologizado, el más confiable...”

SÉRGIO OINOFRE JARPA, “El Mercurio”, 28 de mayo de 1992 •

No todos piensan igual que usted en la DC...

“Todos estamos ahora en medio de una especie de neblina donde nos caen orientarnos

pero muchos sabemos que estamos juntos buscando la luz. Y tanto los que están radicalmente inquietistas o los que se consideran demócratas, están temerosos de que el pueblo sea el protagonista. Vivimos una situación de transición, debemos describir la luz y para ello entender que tenemos que marchar unidos, que debemos buscar juntos nuestro destino común”.

## RECUERDOS

¿Qué opinión tiene de figuras de la Izquierda como Salvador Allende y Miguel Enríquez?

“Ellas representan claramente un momento histórico que vivimos. Ambas fueron intérpretes de una época, personas cuya acción fue tremadamente pacífica. No podría desconocerse la intención que tuvieron en su accionar. Sin embargo, tenían una visión poco realista de las posibilidades del pueblo para encarnarse en un determinado sentido”.

¿Cómo recordaba a Allende?

“Como rector tuve mucho contacto con él. Se pondrá bien con la Universidad Católica y conservo de él un gran respeto como persona. Era de gran calidad humana. Fue, pienso, víctima de un proceso mal manejado que, por tanto, se desbarató, desvirtuó y desvirtuó”.

¿Y Miguel Enríquez?

“Estoy muy vinculado a mi familia y tengo el mejor recuerdo de él (\*). Pero una visión como la que tenía Miguel Enríquez se vio que un pueblo no puede realmente sostenerla. Es necesario entenderse mejor, todo el mundo. No se puede ser tan intransigente. Esa es mi conclusión a 23 años de vida. En un poco volver a rejuvenecer pensar que las capacidades de uno son siempre limitadas. La verdadera potencialidad de un pueblo para hacer sus cosas es cuando las hace con visión de futuro, en un clima posible de crear una fuerza constructiva”.

## LA REFORMA

¿En qué ha quedado la reforma universitaria?

“Se trató de borrar ese pasado que percibía la universidad como un conjunto de disciplinas que dialogan, discuten y proyectan un quehacer global, que debe servir a su pueblo en el cual debe inspirarse para pensar, reflexionar y actuar. Se pretendió destruir la esencia de la universidad. Se trató de destruir la integridad de Chile. Sin embargo, no lo consiguieron y creo que la reforma universitaria quedó en la con-

## UN LIBRO

¿De qué trata su libro “Experiencias y sueños hacen el futuro”, recientemente publicado?

“Prendí ser alcalde de La Reina y ejalé no me pase como a los presidentes que cuando lo son por segunda vez son muy malos. ‘Experiencias y sueños hacen el futuro’ lo fui escribiendo en una actitud de inspiración. De ahí puede establecerse un programa para un gobierno municipal. Quiero que en La Reina no haya aléjados, que cada uno tenga su casa, que exista trabajo para todos. No quiero que haya gente que necesite ir a trabajar a Pudahuel o a otras comunas”.

Decir eso es parte de ser candidato a alcaldía...

“En mi comuna hicimos cosas muy grandes que me gustaría repetir, cosas que yo quisiera para ella nuevamente. A mediados de los 60, por ejemplo, había mil 600 familias de población que vivían a orillas del canal San Carlos en sitios olorosos. Sin un contavé, con poca energía e independencia de esas familias, hicieron una villa que todavía existe. Cada uno tiene su casa de ladrillos fabricadas con sus propias manos. Demoraron cuatro años. Pero ahí están las casas y la gente siente que son personas dignas, vecinos de La Reina, ciudadanos de este país, parte integrante de nuestra cultura. No son ricos, son pobres. Pero tienen democracia y dignidad. No quiero volver al pasado sino apoyarme en el para mirar el futuro. Soy apuntito en el sentido de un constructor. Me gusta organizar a la gente, que la gente haga sus cosas, abra puertas para que construyan. Me gusta que la gente se impulse ante situaciones muchas veces dramáticas de otras personas, que ayude y resuelva problemas”.

¿Qué espera de las elecciones?

“Doy mucha importancia al municipio en este período de transición. Es el puente entre la base social y el Estado. Por eso he tomado esta candidatura con tanto fervor e ilusión. Es muy trascendente elegir un alcalde democráticamente, por consenso del pueblo” ■

PATRICIO LUNA

(\*). Su hija, Carmen Castillo Echeverría, fue la compañera del líder del MIR hasta el día de su muerte el 5 de octubre de 1974. Ella fue anteriormente la esposa de Andrés Faustino Allende, que acompañó a Miguel Enríquez a la cárcel del MIR. Otra hija, Cristina Casullo, también fue dirigente del MIR.

Un libro interesante [artículo] Raúl Hermosilla Hanne.

**AUTORÍA**

Hermosilla Hanne, Raúl

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un libro interesante [artículo] Raúl Hermosilla Hanne.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)